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从!龙哥"到!郑指导"

18年前，他第一次投身上海篮球，成为“小巨人”姚明口
中的“龙哥”，帮助大鲨鱼史上第一次杀入CBA总决赛；18
年后，他再次投身上海篮球，这一次，他的身份是上海女篮主
帅，队员口中的“郑指导”。
他，就是郑志龙，昔日的“台湾乔丹”“篮球博士”，一位和上

海渊源颇深的篮球使者。昨天中午，在上海女篮所在的梅陇基
地，郑志龙接受了本报记者的专访，畅谈他和上海篮球的缘分。

! ! ! !郑志龙出生于 !"#"年 $月 %"日!身

高 !&"'米! 他在球员时期就是明星球员!

绰号 "台湾乔丹#"篮球博士$! 曾在 !"$(

年和 )"$$年连续两届成为亚青赛得分王

并得到亚青赛*+,荣誉!他还曾四次拿

到台湾联赛总决赛*+,奖杯% )"""-

'...赛季效力于上海队!出任首发得分后

卫!常规赛出战 /0场!场均 001'分 2个篮

板 '32次助攻和 !&(次抢断!三分球命中率

24&'5!帮助大鲨鱼史上首次杀入678总

决赛%

郑志龙

王立刚 摄

! 球场上的郑志龙 资料图片
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首吃!螃蟹"

郑志龙还清楚地记得，!"年前
的 !###年 !$月 !"日，他第一次来
到上海，成为第一个“吃螃蟹”的中
国台湾球员。所谓“吃螃蟹”，可不是
说他第一次吃到了上海的美味大闸
蟹，而是指他是第一个来大陆打球
的台湾球员，是个先行者。
那时候，正赶上亚洲金融风暴，

台湾篮球联赛“停摆”，于是郑志龙
准备转战别的联赛。身为台湾球员
的“头牌”，郑志龙名声在外，早就有
日本、韩国和菲律宾联赛的球队找
过他，尤其是 !###年时他还获得过
“亚洲最佳得分后卫”的荣誉，所以
根本不愁下家。没想到因缘际会之
下，郑志龙没去成日本、韩国和菲律
宾联赛，却被原本不在计划中的
%&'联赛吸引了。
当初郑志龙去东莞看过一场广

东宏远队的比赛，现场一看就有了
一种豁然开朗的感觉：篮球市场和
氛围就该是这样！“我那时整个心思
就在想，有没有可能来 %&'打球？”
由于这几天受到鼻炎影响，郑志龙
说话时鼻音很重，不过回忆起往事，
眉宇间仍然掩饰不住笑意，“当时台
湾球员来大陆打球没有先例，正好
新浪网总裁姜丰年找了上来，说想
把我介绍到上海男篮，我立刻说‘好
啊！好啊！’。”
经过两岸体育界人士的联手努

力，($岁的郑志龙成功加盟上海男
篮，此事在当时也成为一段佳话。用
郑志龙自己的话说，他成为了一件
“历史性事情”的主角，这让他既感
到幸运又很感恩，“没有姜丰年的牵
线搭桥，没有李秋平指导的点头应
允，也就没有我的那段 %&'打球经
历。所以我在篮球生涯的一些转折
点还都是蛮幸运的。”
来到大鲨鱼，郑志龙成为姚明

的队友，这是他第一次和一位身高

超过 )*)$米的队友搭档，这也给了
他一种全新的体验。“以前打球，往
内线传球都是击地球，因为台湾联
赛里没有那么高的球员嘛。”郑志龙
笑言，一开始他和姚明配合时经常
失误，主教练李秋平一直跟他强调：
“不要传下面！姚明个子高弯腰慢，
你传下面他接不到，直接往空中丢
就是了。”

!###+)$$$赛季，郑志龙帮助
大鲨鱼史上首次杀入 %&'总决赛，
但他直言自己一开始并不适应
%&'，表现起伏比较大，“但李指导
给我很大调整空间，我自己心态和
打球方式也有调整，所以在联赛后
半段和季后赛挽回了一点名声。”

缘分未断
虽然只在大鲨鱼效力了一个赛

季，但是这段经历也让他与主帅李
秋平以及队友姚明、章文琪、刘鹏等
人都结下了深厚友谊，所以后来李
秋平重新出山时邀请他当自己的助
手，也成了水到渠成的事。
虽然结束了在大鲨鱼打球的经

历，但郑志龙与上海的缘分却并没
有断，他每年都会来上海几次，与上
海篮球界的朋友聚聚。几年前，因病
休息了五年的李秋平向郑志龙抛来
了橄榄枝：“阿龙啊，这两年有球队
一直在找我，如果我重新出山执教
的话，你愿不愿意来帮我？”郑志龙
当时就满口答应：“好啊！好啊！你只
要出来执教，我就跟着你做。”
郑志龙和老大哥李秋平，可谓

惺惺相惜。身为 %&'名帅，李秋平
有“小诸葛”之称，不但执教经验丰
富，而且极其讲义气，对自己团队的
成员非常尊重和照顾，郑志龙就非
常欣赏他的人格魅力。而在郑志龙
身上，李秋平也看到了他的长处，后
来两人去青岛队报到，李指导就在
新闻发布会上公开表示，说请郑志
龙来做助手是有深意的。“他说台湾

球员个子相对矮小，所以过去十几
年来对于速度的要求和发展一直没
断过，而 %&'太讲究‘高大上’，把
很多个子小但打球很有灵性和天分
的球员放弃了，球场上的速度和灵
活就差了。他是为了补这个短板，才
问我愿不愿意来，我觉得自己在这
方面有能力，所以一拍即合。”
从青岛队到新疆队，郑志龙作

为李秋平的助手，两人也一同经历
了不少辉煌时刻：青岛队获得常规

赛第三的球队史上最好成绩，而新
疆队上赛季则夺得 %&'总冠军。郑
志龙表示，跟着李秋平的这三年，也
让他学到不少东西，他的目标就是
成为李指导那样的教练。“跟李指导
那么久，我一直在模仿他的执教风
格。”郑志龙说，他和李秋平一样，平
时对队员脾气还不错，“但是有底
线，底线不能碰。”在他看来，两人还
有个共通的地方，那就是会把工作
和生活分开：“我一直觉得，工作是

工作，生活是生活，工作的目的是提
升生活的品质。不要把生活全部拉
到工作里面，那样会很无趣，久而久
之就会缺乏激情和创意。”

这次郑志龙能执教上海女篮，
李秋平也帮了不少忙。本来郑志龙
和新疆队还有合约在身，但是李秋
平在了解了郑志龙的想法后，虽然
舍不得小兄弟离开，但仍然为他与
俱乐部说情，顺利解除了合同。

执教女篮
郑志龙的教练生涯中，在台湾

联赛执教过，在 ,&-执教过江苏同
曦队，在 %&'做过青岛队和新疆队
助理教练，就是没执教过女篮，今年
他又一次“吃螃蟹”。
其实和上海女篮牵手，也有些

意外的成分。两年前郑志龙的小女
儿出生，加上台湾那边也有别的事
业要处理，让新疆、台湾两头跑的他
深感两边难以兼顾，所以他也向李
秋平提出，合作是否可以先告一段
落，让自己先回台湾把那边的事情
处理一下。每次从新疆回台湾，郑志
龙都会从上海中转，正好有一次碰
到了老朋友、上海女篮领队王莹妮。
“妮妮在聊天时偶然提到，说上海女
篮的韩籍主帅合约到期了，听说球
队高层有另外的打算，问我愿不愿
意来试试。我一想，上海离台北近
啊，每天航班那么多，倒是可以考虑
啊。”郑志龙说。
就这样，在上海篮球界人士的

支持下，郑志龙成了上海女篮主帅。
队中的领队王莹妮和助理教练杨正
鸣、王立刚都是他的老朋友，他们热
情地帮助他迅速融入球队。今年的
女篮联赛，上海队开赛 "轮胜了 .

场，排名仅次于全胜的北京队，郑志
龙执教女篮的开局不错，不过他并
不沾沾自喜。“在我看来，上海女篮
的身体条件都排不进联赛前四，而
且过去这几年队中缺少竞争机制，
队员们没有危机感，这也限制了球
队的进步。”

和上海女篮的合同不止一年，
郑志龙并不急于求成，他希望从现
在开始，自己能为球队注入一些新
东西，比如说良好的习惯和良性竞
争机制。“世界级的明星球员，抛开
天赋不说，所有球场上的表现都是
由良好习惯造成的。我们要想往上
提升，就必须要做对的事情，建立良
好的习惯，不管生活上还是球场
上。” 本报记者 李元春


